

Escala Crítica/Columna diaria

*Aunque en 2018 Morena avasalló, se prevé mayor competencia *Buscan PRD y PRI acortar distancias; en riesgo partido chicos

*Asegura PRD que cumplieron requisitos formales con Andrade

Víctor M. Sámano Labastida

CON DATOS disponibles de las elecciones del 2018 –jornada que fue inusual por los factores y actores en juego-, observamos que los partidos que llegan al proceso del 2021 con mayor votación en la entidad son Morena (57%), PRD (11.48%) y PRI (10.56%). Tomo como referencia la suma de porcentajes para diputados locales, que nos da una media entre los sufragios para la gubernatura y los registrados para las alcaldías.

En cuarto sitio se colocó sorpresivamente el Partido Verde (6.26%), pero de alguna manera explicable por la estrategia aplicada en 2015 cuando creció a expensas de su antiguo aliado el PRI; en quinto lugar quedó Movimiento Ciudadano (2.10%), desplazando al PAN al sexto nivel (1.98%). La posición del partido naranja resultó de su alianza con López Obrador; para los panistas en Tabasco su crecimiento ha sido accidentado.

Casi con el mismo porcentaje quedó el Partido del Trabajo (1.96%), también por su alianza con López Obrador; algo parecido a lo que ocurrió con el Partido Encuentro Social (1.94%), de efímera vida en la entidad, ahora de regreso como Encuentro Solidario. El PT ocupó el séptimo lugar y el PES el octavo.

Al noveno sitio fue enviado el Partido Nueva Alianza (Panal, 1.42%) y en el décimo casillero se registró la votación para candidatos independientes (0.78%). En este último caso no se les puede comparar a nivel estatal, porque su votación está segmentada. Hay indicios que en este 2021 puede haber independientes compitiendo con éxito por una o dos alcaldías y diputaciones.

Para MC, PT, PAN, Panal, PES, su pequeña cosecha les significó la pérdida del registro estatal; aunque los tres primeros siguen vigentes por el registro nacional. La mayor pérdida fue del PAN que ha llegado contar en el Congreso local con hasta tres diputados.

SECRETO A VOCES

ES EL CONTEXTO previo en que transcurre el proceso electoral de este año. Aunque lo sucedido en 2018 fue inusual por la avasallante presencia de Morena-López Obrador en las boletas. Veremos si influye desde la Presidencia. En los comicios estatales anteriores, los primeros lugares en las cifras de votantes los ocupaban PRI y PRD; con un cambio significativo en 2018, con la victoria solaztequista.

Estos antecedentes explican que la atención esté en la selección de las y los candidatos de Morena, PRD y PRI, especialmente para la alcaldía de Centro. También será importante el acompañamiento que tengan con los aspirantes a diputados federales (cuarto y sexto distritos) y para las diputaciones locales.

Morena concluyó el domingo reciente la etapa de registros de los aspirantes a las candidaturas de diputaciones locales de mayoría; antes registró a sus aspirantes a las federales y a las 17 alcaldías. Los nombres siguen manejándose oficialmente con secrecía, o con el argumento que aún están sujetos a encuestas. El PRI, por su parte, salvo en la única diputación federal del primer distrito en la que debió proponer candidato –por su alianza nacional PRD y PAN-, el resto de sus posiciones estás en suspenso formal. Volvió a posponer su anuncio hasta el 7 de marzo.

De los tres partidos es el PRD el más avanzado en su selección. De sus aspirantes a las alcaldías el fin de semana dio a conocer los nombres aprobados, lo mismo que para las diputaciones locales.

Los solaztequistas refrendaron en su Consejo Político no sólo a Manuel Andrade Díaz (hasta donde se sabe, aún militante del PRI) como precandidato a la alcaldía de Centro; también a Itzel Arévalo Abreu, para Balancán; Nelson Gallegos, en Cárdenas; Elsy Lidia Izquierdo, Centla; Neyda García, Comalcalco; Homero Yáñez, Cunduacán y Lorena Cabrera, Zapata.

Asimismo, Sabino Herrera en Huimanguillo; Maritza Domínguez, Jalapa; Juana María García, Jalpa; Francisco Filigrana, Jonuta; Elio Bocanegra, Macuspana; Roberto Ocaña, Nacajuca; Ana Luisa Castellanos, Paraíso; Sonia Hernández, Tacotalpa; Luciano Badillo, Teapa y Petrita Zamudio, Tenosique. Algunos nombres conocidos como diputados o funcionarios, otros son una incógnita.

Estos nombres, como los que también propongan otros partidos, serán registrados y validados ante el IEPCT entre el 6 y el 15 de abril; se deberá pronunciar sobre la procedencia del 16 al 18 de ese mes.

La situación más polémica es la de Andrade Díaz. Una fuente informada al interior del PRD me comenta que si bien se registraron Roberto Romero y Alcides Mena como aspirantes a Centro, luego de que este último subsanó aclaraciones quedó validado también en el Sistema Nacional del INE; Mena pidió su sustitución por Andrade, “cumpliéndose las formalidades estatutarias”; MAD obtuvo su estatus de precandidato.

Así, aseguran, en el consejo electivo se propusieron los nombres de Romero del Valle y

En Tabasco, una nueva conformación del mapa partidista; incógnita opositora

Escrito por Editor

Martes, 16 de Febrero de 2021 00:44 -

Andrade Díaz; este último obtuvo “mayoría calificada”. ¿Procederá la impugnación en tribunales? La dirigencia perredista afirma que no. El problema, entonces, será otro: convencer a las bases solaztequistas...y esperar la reacción del PRI.

AL MARGEN

SIN CONTRATIEMPOS inició ayer la vacunación contra COVID-19 a los adultos mayores en Cunduacán, Tabasco; al tiempo que por decreto el gobernador Adán Augusto López formaliza la continuación del semáforo epidemiológico naranja para la entidad, con algunas medidas atenuadas.

EN EL CONGRESO del Estado, con 32 votos a favor fue designado Nicolás Bautista Ovando –hasta ahora encargado de despacho-, como nuevo Fiscal General del Estado (FGE) para concluir el período 2019-2028 de Jaime Lastra Bastar. Ofreció una administración cercana a la población. La justicia sigue siendo asignatura pendiente. (vmsamano@hotmail.com)